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FECHA: DICIEMBRE 02 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Vuelcan 2 aparatosamente” 

 
“Hidalgo innova, a pesar de rezagos” 

 “En un año, 5 mil mdp para obras presidenciales” 

 “Vigilancia extrema de alimentos en temporada vacacional” 

 
“Casi lista, instalación de justicia” 

 
“¡Se desploman remesas!” 

 
“Amanecimos a -1 grado” reporta Protección Civil” 

 
“PACHUCA, SIN DINERO PARA OBRAS” 

 
“Lista fase del centro para mujeres: JFOR” 

 
“Desactiva gobierno a 71 campos `relevantes´” 

 
“Rompe Pemex récord… en robo de combustible” 

 “Peña Pide unidad para las reformas; lo aprobado es de todos los partidos, afirma” 

 “El siguiente año será de eficacia, afirma Peña Nieto” 

I N S T I T U C I O N A L 
El Independiente-Pagó IEE 2 mdp a Lito Impresos Bernal: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) pagó a Lito 

Impresos Bernal, imprenta donde partidos de oposición encontraron propaganda negra, 2 millones de pesos para elaborar 
material de capacitación de los comicios con que fueron electos los actuales diputados locales. Así lo demuestran 12 facturas 

firmadas por el consejero presidente Mario Ernesto Pfeiffer Islas y con las que el organismo gastó 2 millones 352 mil 490 

pesos, entre enero y junio del actual año. El pago más fuerte fue realizado el 6 de junio, cuando el instituto erogó 831 mil 
202 pesos. Un mes después, Nueva Alianza denunció la elaboración de panfletos en las instalaciones de Impresos Bernal, 

donde también encontró material de capacitación del instituto e incluso documentación del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI). En las facturas hay 250 rotafolios para el primer curso de capacitación por 81 mil pesos; 14 mil 500 

instructivos de casilla por 7 mil pesos; 30 mil trípticos sobre cómo votar por 19 mil 800 pesos; hasta 14 mil 500 instructivos 
del llenado del acta única de la jornada electoral por 116 mil pesos. Los 16 mil 500 manuales de funcionarios de casilla de la 

jornada electoral costaron 271 mil 260 pesos. Impresos Bernal imprimió mil convocatorias para observador electoral y manual 

y trípticos por 28 mil 849. Además, 600 rotafolios para el primer curso de capacitación que costaron 239 mil 820 pesos. 
(Víctor Valera, página 02)) 

Uno más Uno-Hay ejemplos de federalismo: La principal característica del federalismo es la distribución de las 

competencias entre los niveles de gobierno y el ideal del federalismo es fomentar regionalismos, es decir, "para aprovechar lo 
que las diferentes regiones pueden aportar, jurídicamente hablando", señaló Mario Pfeiffer Islas, durante la Academia Virtual 

que organizó la Barra Mexicana, Colegio de Abogados del Estado de Hidalgo. Pfeiffer Islas, Barrista y actual consejero 
presidente del Instituto Estatal Electoral, señaló que en el estado de Hidalgo se tienen algunos ejemplos relevantes de lo que 

es verdaderamente un federalismo, principalmente en lo relativo a lo constitucional local: "Antes de que existiera el derecho a 
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la alimentación en la constitución federal, el estado de Hidalgo ya lo había establecido; en nuestra entidad se aborda el tema 

de otorgamiento de becas, donde ya es un derecho constitucional local la posibilidad de obtener una beca, estos son algunos 

aspectos que se pueden ir desarrollando en las propias entidades". Ante abogados de los municipios de Tulancingo, 
Ixmiquilpan y Huejutla, quienes siguieron en línea esta Academia, citó como ejemplo el caso de la desaparición de la pena de 

muerte, antes de que desapareciera en la constitución federal, en la constitución del estado ya se había eliminado esta 
posibilidad, "los estados pueden hacer cosas, dentro de su marco de acción que pueden ser valiosas y aportaciones para otras 

entidades". Mario Pfeiffer Islas destacó la posibilidad de que a través del uso de las nuevas tecnologías se puedan plantear y 

analizar temas legales que propicien la capacitación de los abogados, por lo que reconoció al actual Consejo Directivo de la 
Barra Mexicana, Colegio de Abogados del Estado de Hidalgo, la iniciativa de impulsar estas Academias de Estudio y Formación 

Profesional, en su modalidad a distancia, con simplemente conectarse a internet. (Redacción, pág. 05) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Criterio-Trabajan en agenda para reforma local: Dirigentes de los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Nueva 

Alianza (Panal) y Movimiento Ciudadano (MC) aseguraron que se encuentran trabajando en la agenda política que se 
establecerá a mediados de diciembre. Propaganda y candidaturas ciudadanas son los temas en común. Heriberto Martínez 

Santiago y María Cruz García Sánchez, líderes estatales de Nueva Alianza y MC, respectivamente, coincidieron en que la 

propaganda electoral provocará una de las principales discusiones en las mesas de diálogo, sobre todo por los hallados en 
julio pasado contra candidatos de oposición. En este sentido, García señaló que la publicidad que se coloca en el transporte 

público aún no está legalmente regulada, pues en el proceso comicial anterior sólo se firmó un acuerdo interior para quitarla 
de la mayoría de las combis que circulan en el estado. Ricardo Crespo Arroyo, líder del tricolor en la entidad, señaló que el 

área jurídica de su partido trabaja en temas como equidad de género (que podría llegar a 50 por ciento); la participación de 

jóvenes y de la ciudadanía en general. De acuerdo con el presidente del PRI, en la agenda de su instituto también es 
prioritarios el financiamiento público y privado.  Además, la participación de servidores públicos, pues un estrato importante 

de la militancia tricolor se encuentra en distintos niveles de gobierno y constantemente son señalados. De acuerdo con la 
Secretaría del Gobierno, la segunda semana de diciembre se establecerá la agenda común que los siete partidos discutirán 

para integrar una reforma electoral integral. (Miriam Avilés, página 08) 

Crónica-Mantiene PRD diálogo sobre reforma electoral en Hidalgo: Las reuniones del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) con el gobierno de Hidalgo permanecerán para analizar diversos temas, afirmó el dirigente estatal 

perredista, Arturo Sánchez Jiménez. Aclaró que las acciones nacionales contra la reforma energética no afectarán las futuras 
reuniones con la Secretaría de Gobierno, pues es primordial sacar adelante las modificaciones a la ley electoral en Hidalgo. 

Comentó que las relaciones con las autoridades del gobierno estatal se mantienen con temas diversos, por lo cual es 

importante persistir en el diálogo. “Desde luego, si nos llama el gobierno estatal para otro asunto y se presentara otra 
situación estaremos atentos para definir hasta dónde podrán participar los perredistas”. Sin embargo, advirtió que no cederán 

en algunos planteamientos, por lo que se harán escuchar y exigirán que antes de aprobar la reforma energética se atienda el 
llamado del pueblo mexicano. Agregó que el PRD reunió 12 mil firmas de habitantes hidalguenses que están contra la 

privatización de Petróleos Mexicanos (Pemex) que implica la reforma energética. Reafirmó la postura de abandonar el Pacto 

por México e informó de acciones a seguir a escala nacional; “el PRD prepara 100 horas de caminata en defensa del petróleo 
el 10 de diciembre y la conformación del frente que aglutina a organizaciones no gubernamentales”. El dirigente detalló que 

el total de firmas fue capturado electrónicamente y enviadas al comité nacional con la finalidad de reunirlas con rúbricas de 
otros estados del país. Los perredistas del estado trabajan en capturar otras 12 mil, que en próximos días serán enviadas al 

Distrito Federal a fin de reunir 1 millón 600 mil rúbricas que solicita el Instituto Federal Electoral (IFE) para la consulta 
popular sobre reforma energética. El objetivo es presentar estas firmas el próximo martes 3 de diciembre, respaldadas por los 

partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Acción Nacional (PAN). (Alberto Quintana, página 04) 

Milenio-Insiste PRD en consulta sobre reforma energética: (Alejandro Reyes, página 12) 

El Independiente-Sin cumplir PRD meta de firmas contra reforma energética: (Víctor Valera, página 04) 
El Reloj-Incumple PRD con 30 mil firmas en Hidalgo: (Verónica Ángeles, página 05) 

Crónica-Dictan conferencia sobre raíces del PRI: Conocer las raíces ideológicas del Partido Revolucionario Institucional 

(PRI) es una de las tareas primordiales en la capacitación de cuadros y estructura partidista, motivo por el cual el secretario 
de Organización del Comité Ejecutivo Nacional (CEN), José Encarnación Alfaro Cázares, ofreció la conferencia “PRI, Pasado y 

Prospectiva Histórica” a integrantes de la décima generación del Diplomado en Formación Política Integral de la Escuela de 

Cuadros. Indicó que los antecedentes históricos e ideológicos de un partido son fundamentales para el planteamiento 
prospectivo y recordó que el origen del PRI está ligado a diversos movimientos sociales. Reconoció el trabajo permanente de 
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Ricardo Crespo, dirigente estatal tricolor.(Alberto Quintana, página 05) 

Milenio-Difunden identidad ideológica del PRI:  (Redacción, página 11) 
El Sol de Hidalgo-PRI reconoce identidad en su origen ideológico: (Redacción, página 02A) 

Plaza Juárez-El PRI reconoce sus raíces, señala Alfaro Cázares: (Redacción, página 05A) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

“No se generó información” 

P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-En un año, 5 mmdp para obras de EPN en Hidalgo: En el primer año de gobierno de Enrique Peña Nieto se 

invirtieron 5 mil 650 millones de pesos, con recursos federales, en tres de los seis compromisos que el entonces candidato a 

la Presidencia de la República por la coalición Compromiso por México (PRI-PVEM) firmó con Hidalgo ante notario el 20 de 
mayo de 2012. El complejo académico Ciudad del Conocimiento y la Cultura registra el mayor avance, además de contar con 

una partida de 200 millones de pesos para 2014, con la cual la obra quedará construida en un 70 por ciento. En los primeros 
365 días del mandatario priísta se concluyó el módulo de aulas del Instituto Politécnico Nacional (IPN) y dos primeros 

laboratorios: el edificio cuenta con una planta baja con tres niveles subsecuentes, con sistema constructivo de concreto 

armado, prefabricado en fachadas, muros e instalaciones en general. El monto de mil 500 millones de pesos etiquetados en el 
PEF 2013 para este proyecto también incluyó las instalaciones hidráulica, eléctrica y sanitaria, así como la construcción de una 

cisterna, los acabados y la azotea. Además de los trabajos de terraplenes en un 50 por ciento del estacionamiento, 
instalaciones especiales como el elevador y la adecuación del inmueble. Estas acciones correspondieron a la primera etapa, 

para el segundo año, según el plan de trabajo, deben edificarse los módulos para educación superior y de posgrado, así como 
la repetidora del canal Once TV. Donde más recursos se han erogado en estos 12 meses es en la refinería Bicentenario; sin 

embargo, al ser una planta que requiere cerca de 12 mil millones de dólares para satisfacer el déficit de combustibles en la 

zona centro del país, registra el menor progreso de los tres compromisos en los que ya se ejecutan trabajos. Este año, 
Petróleos Mexicanos (Pemex) recibió cuatro mil millones de pesos para continuar con la nueva base de refinación en Tula. 

Con este dinero las empresas contratadas por la paraestatal continuaron con la erección de la barda perimetral y la 
construcción de una celda para reubicar desechos sólidos urbanos. Igualmente se implementaron caminos y líneas de 

transmisión de electricidad, junto con la entrega de los paquetes de ingeniería básica adjudicados a ICA Fluor Daniel por 135 

millones de dólares. Del PEF 2014 se destinarán dos mil 239 millones de pesos más en labores preparativas para el 
acondicionamiento del polígono, más otros 36 millones para el proyecto integral ambiental. Otro compromiso que Enrique 

Peña Nieto firmó ante la fe del notario Martín Islas Fuentes en su última visita al estado como candidato por la coalición  
Compromiso por México y que  recibió recursos en el primer año es la ampliación a cuatro carriles de la carretera Pachuca – 

Huejutla, para el que se destinaron 150 millones de pesos en tramo Atotonilco el Grande – Cerro Colorado. Mientras que el 
proyecto del Centro Nacional de Innovación Textil y del Vestido, que se ubicará en la Ciudad del Conocimiento, pasó su 

primera fase, que consistía en confeccionar el plan maestro que estableciera a detalle las características y servicios que 

ofrecería. En primera instancia se ubicará en el Parque Científico y Tecnológico de Hidalgo, ubicado en San Agustín Tlaxiaca, 
para posteriormente ser traslado a su sede definitiva, la Ciudad del Conocimiento, donde convergerá con la Escuela Superior 

de Ingeniería Textil del IPN. Compromisos en planeación Dos compromisos del presidente Peña apenas se encuentran en 
la etapa de planeación, no han recibido autorización de instancias correspondientes y menos dinero de la Federación. Uno de 

ellos es el aeropuerto de Tizayuca, que sigue sin ser aprobado por la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), 

supuestamente por problemas técnicos que son analizados por especialistas. El estado, desde el sexenio de Manuel Ángel 
Núñez Soto (1999-2005), cuenta con una reserva territorial que adquirió con deuda en la zona sur para este fin. En sus 

primeros 365 día de mandato, el ex gobernador mexiquense sólo hizo mención en dos ocasiones del proyecto aeroportuario, 
sin ahondar en detalles: el 2 de septiembre, en su informe de gobierno, cuando informó “se inició el estudio para la 

construcción de un nuevo aeropuerto en Tizayuca, Hidalgo”, y en Alfajayucan, el pasado 19 de noviembre durante la 

inauguración de la presa El Yathé, al afirmar que “la palabra empeñada debe cumplirse”. En tanto, para el Libramiento a 
Ixmiquilpan aún no hay trazos ni presupuesto, según el secretario de Planeación Alberto Meléndez: “Hasta la fecha no se ha 

marcado el trazo de la vía, pues existen dos propuestas y ninguna se ha definido”. (Axel Chávez, pagina 06) 
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Milenio-Pide Pedraza aprovechar capital humano migrante en su regreso: Se calcula que unos 10 mil hidalguenses 

que son migrantes regresarán al estado en estas fiestas decembrinas, lo cual es una oportunidad para aprovechar el capital 

humano que representan, por su experiencia, capacitación y conocimiento en rubros específicos como la carpintería, el sector 
construcción y servicios turísticos, entre otros, señaló el diputado local del PRI, Héctor Pedraza Olguín. De acuerdo con el 

legislador, de los que han regresado aproximadamente tres mil, el 20 por ciento del total, son niños y adolescentes. Mencionó 
que esto también ha derivado problemas sociales en las comunidades del Valle del Mezquital, como discriminación, falta de 

identidad, pandillerismo, alcoholismo y drogadicción. “Lo anterior convoca a un reconocimiento, admiración y respeto a 

quienes dejan su lugar de origen, porque con su trabajo no solo mejoran la economía para sus familias y comunidades, sino 
que también coadyuvan a mantener la paz social en México y en nuestro estado”, dijo. “Es el principal activo de un 

representante popular que surge del tejido comunitario, forjado en el trabajo de base”, agregó. El diputado de origen hñahñu, 
recordó que en la región del Valle del Mezquital, campesinos e indígenas han tenido que emigrar a varios estados de la Unión 

Americana en busca de trabajo, “lamentablemente ha terminado el auge de las remesas que se vivió durante los primeros 

años del siglo XXI; muestra de ello es que en Hidalgo, desde el 2008 ha disminuido el envío de remesa”. Señaló que para este 
año se estima que se recibirán, por lo menos, los mismos 720 millones de pesos del 2012. Recordó que en los últimos años, 

50 mil personas han retornado a sus lugares de origen; tan sólo en 2013, aproximadamente 30 mil hidalguenses, entre ellos 
familias completas, han optado por regresar de manera gradual, ante la falta de empleo y el endurecimiento de las políticas 

migratorias. Por otra parte, comentó que el gobierno de Hidalgo busca incorporar al desarrollo a más de 600 mil indígenas 
hidalguenses, esto tras el banderazo de inicio de la carretera El Nith-San Pedro Capula-Mirador, así como la supervisión del 

tramo carretero Bingu-Deca-Cerritos, que en suma representan una inversión total de 17 millones de pesos en 

infraestructura. En coordinación con la Secretaría de Obras Públicas del estado, se llevó a cabo el arranque de esta obra. 
(Redacción, página 10) 

Milenio-Proponen sancionar a los municipios que no cuenten con sus Atlas de Riesgos: El diputado local Javier 

Amador de la Fuente presentó una iniciativa de decreto que obliga a los municipios a contar con su atlas de riesgo o ser 
sancionados por la omisión respectiva, además de fijar penas severas a quienes otorguen licencias de construcción en zonas 

de riesgo. El legislador hizo alusión a los estragos causados por los fenómenos hidrometeorológicos Ingrid y Manuel, que 
dejaron pérdida de vidas humanas, así como cuantiosos daños materiales en diversos estados del país, entre ellos Hidalgo. 

Destacó que dada la diversidad geográfica del estado, no es suficiente el término de 90 noventa días otorgados por la Ley 
Orgánica. Municipal vigente para elaborar el atlas de riesgo, en razón de que para su integración intervienen una serie de 

factores tanto técnicos y humanos. Ante esta situación, propuso una iniciativa de decreto para reformar dicha ley y ampliar el 

plazo de 90 a 180 días para que el presidente municipal cumpla con este ordenamiento y en caso contrario sea cesado el 
funcionario responsable de dicha tarea. La iniciativa de decreto también prevé sanciones de 10 a 24 años de prisión y multa 

de mil a cinco mil días de salario mínimo vigente en la entidad e inhabilitará hasta por 25 años para desempeñar cualquier 
puesto, empleo o comisión pública, en caso de que se autorice o expidan licencias de construcción o fraccionamiento en 

zonas consideradas de alto riesgo o que se hayan emitido sin la valoración del atlas de riesgo correspondiente. El decreto 

entrará en vigor una vez publicado en el periódico oficial del Estado de Hidalgo. Asimismo, propuso adicionar un párrafo al 
Art. 362, relativo al Título Vigésimo Primero que previene y sanciona a los "Delitos cometidos por los fraccionadores" para que 

se tipifique como conducta dolosa el hecho de otorgar licencias de construcción o de fraccionamiento poniendo en riesgo la 
vida y la seguridad de las personas. (Axel Chávez, pág. 10) 

Uno más Uno-Exige diputado atlas de riesgo: (Redacción, página 03) 

Criterio-Destinan 454 a tenencia y registro: Este año, el gobierno de Hidalgo destinó alrededor de 454 millones de 
pesos para que unas 350 mil personas –físicas y morales– pudieran sufragar su tenencia, así como actualizar y mantenerse 

vigente en el registro vehicular. Dicho apoyo, explicó el secretario de Finanzas, Anuard de la Rocha Waite, tiene que ver con 
los programas Beneficios para tu Economía y Regularización Vehicular. El monto que se otorgó para el primer programa 

superó los 275 millones de pesos en el último año. En tanto que el plan de regularización aportó más de 179 millones de 

pesos, dando un total de 454 millones de pesos. Sin embargo, De la Rocha Waite, indicó que aún persisten los automovilistas 
que tendrán que ponerse al corriente, pues de acuerdo con el registro actual, en el estado hay cerca de 800 mil vehículos. 

“Ya vamos por el segundo año consecutivo que se implementó el sistema Beneficios para tu Economía, que otorgó apoyos 
para el pago de impuesto sobre tenencia y uso de vehículos. Este programa en particular se complementó con el de 

Regularízate y Cumple, orientado a dar seguridad jurídica a la situación registral de vehículos modelo 1998 y anteriores, y con 

el proceso general de canje de placas”, señaló. Otra medida impulsada con la recaudación vehicular de diferentes impuestos 
son los convenios con distintos espacios comerciales, como farmacias, tiendas y centros comerciales, para facilitar a los 

conductores el pago. A la par, se suman las formas de pagos por medio de las instituciones financieras, internet y los centros 
de recaudación en el estado. (José Antonio Alcaraz, página 06) 
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Criterio-Debe abandonarse la reforma política si el PRD no participa: OF: La reforma política deberá ser abortada si 

el PRD no participa, "porque serían años de denostaciones e impugnaciones que en nada contribuyen al marco democrático 

del país", consideró el senador Omar Fayad Meneses. Entrevistado por Criterio, el legislador federal también aborda temas 
como el aeropuerto de Hidalgo y la construcción de la refinería Bicentenario. Este día se habrá de tomar la decisión en el 

Senado en torno a la reforma política, que "debe incluir a todos los actores políticos, y el PRD, sin duda, es un actor 
indispensable que debe asumir su papel y participar de manera activa", dijo. De otra manera, advirtió que tendrán que dejar 

"por la paz" la iniciativa y dedicarse de tiempo completo ala energética. "Ahí no hace falta el PRD, de todos modos ya 

sabemos que no van a participar bajo el supuesto de una privatización del sector", admitió el ex edil de Pachuca. Con los 
votos del PAN y del PRI, junto con otras fuerzas, se podrán reunir las dos terceras partes que requiere la aprobación para 

abrir los energéticos a la Iniciativa Privada. "De ninguna manera habrá privatización ni entrega del petróleo o la energía 
eléctrica, lo que queremos es formalizar contratos de riesgo compartido que permita modernizar el sector y darle la figura 

hacendaria a Pemex, que le permita obtener ganancias, invertir y transformarse en una empresa competitiva", dijo. Fayad 

estimó que se requieren siete refinerías semejantes a la existente en Tula. "Sólo de esa manera dejaríamos de importar 
hidrocarburos", advirtió. Al existir nuevas condiciones financieras en Pemex con inversión privada, dijo el legislador, sería 

posible la refinería Bicentenario, la cual "sigue vigente, nadie ha dicho que no se realizará". De acuerdo con el ex diputado, el 
proyecto necesita 11 mil millones de dólares, cuyos recursos no dispone el gobierno federal. "(No obstante), hay una 

inversión de mil millones de pesos para 2014, continuarán los trabajos de acondicionamiento de un terreno que ya tiene 
barda y condiciones para albergar la refinería". La aprobación de la reforma energética permitirá la apertura al capital privado 

con contratos ceñidos a un marco de transparencia, lo que dará luz verde a nuevos proyectos, los cuales se han mantenido 

en lista de espera por la ausencia de inversiones, consideró Fayad. EL AEROPUERTO El senador aseguró que Hidalgo tendrá 
un aeropuerto local. "De eso estoy seguro porque tiene la promesa presidencial". Eso, según el legislador, es colocarlo entre 

las obras prioritarias del gobierno federal. Fayad adelantó que en el primer trimestre de 2014 se definiría la ubicación del 
Aeropuerto Alterno de la Ciudad de México. En este sentido, dijo que hay oposición técnica por la convivencia que tendría con 

la base aérea militar de Santa Lucía. (Jorge Martínez, página 06) 

Crónica-Concluye 1ª fase de Centro de Justicia para las Mujeres: Registra el Centro de Justicia para Mujeres de 
Hidalgo un avance del 95 por ciento en su primera etapa, en cuestión de infraestructura, equipamiento y capacitación del 

personal, el cual representa un baluarte y compromiso cumplido por la actual administración, precisó el gobernador Francisco 
Olvera Ruiz. Sobre este organismo indicó que proteger el derecho a una vida libre de todo tipo de violencia para las mujeres  

hidalguenses y sus familias es uno de los objetivos férreos del mandatario estatal y su esposa Guadalupe Romero Delgado, 

presidenta del Patronato del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia en Hidalgo (DIFH). En marzo pasado fue 
colocada la primera piedra del referido centro en favor de una mayor igual y equidad de género. Este organismo está 

enmarcado dentro del Sistema Estatal para Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres, impulsado 
por Guadalupe Romero en cumplimiento a la convención Belem Do Pará. “La finalidad es proporcionar una atención integral, 

especializada, que evite la revictimización de personas y sus hijos, que han sido violentados; donde la prevención de la 

repetición del acto violento es fundamental para que las mujeres gocen de seguridad y tengan la sensación de confianza que 
necesitan en ese tipo de situaciones”, señaló Margarita Cabrera Román, coordinadora general del Centro de Justicia para 

Mujeres en el estado. La funcionaria expuso que dicho espacio será fundamental en el marco de protección y tutela de 
derechos humanos de las mujeres, bajo un modelo que concentra servicios de diversas dependencias como la Secretaría de 

Salud, DIFH, Comisión Estatal de Derechos Humanos, Procuraduría General de Justicia, entre otras. Reconoció que para 

concretar un espacio como este fue necesario un “marco legal y procesal con perspectiva de género, logro fundamental del 
gobernador y que impulsó también su esposa Lupita. Estas acciones ya brindan resultados positivos, ejemplo de ello fue el 

informe de avances en la materia, presentado por la titular del DIFH ante la Organización de Estados Americanos (OEA) en 
Washington, tras la firma de un convenio con la Convención Interamericana de Mujeres (CIM). En este foro internacional 

Lupita Romero reveló que el gobierno hidalguense encamina el trabajo de la agenda pública hacia la perspectiva de género. 
MODELO ÚNICO. El Centro de Justicia para Mujeres está ubicado en el bulevar Ramón G. Bonfil; su primera fase concluirá 

en breve. Tuvo una inversión de 17 millones de pesos, mientras que ya se realiza una segunda etapa, con inversión de 14 

millones de pesos. Este espacio de atención gratuita servirá como punto de apoyo para quienes deseen acceder a servicios de 
justicia, aunque si la mujer no desea denunciar también podrán acceder a otros servicios, siempre y cuando se trate de un 

delito de querella que no se esté obligado a seguirse de oficio. Contará con un espacio temporal, donde mujeres y sus hijos 
menores de 18 años, podrán permanecer hasta por 72 horas en lo que se les consigue una red de apoyo familiar o 

institucional mediante alojamiento en un refugio de mayor temporalidad. Garantizará un sistema de respaldo bajo esquemas 

de prevención, atención y sanción, por lo que al interior del centro podrán contar con servicios de salud, psicológicos y de 
procuración de justicia. Como parte de las labores de sanción el centro contará con área para labores de acción jurisdiccional, 

a través de una sala de oralidad, conforme el nuevo Sistema de Justicia Penal. Personal del Sector Salud, Procuraduría 
General de Justicia, Secretaría de Desarrollo Social, entre otras instancias, brindará apoyo necesario y atención legal y 
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psicológica bajo lineamientos del Sistema Nacional de Seguridad Pública. (Alberto Quintana, página 03) 

Milenio-Centro de Justicia para Mujeres, listo para 2014:  (Redacción, página 26) 
El Independiente-Casi listo, Centro Estatal de Justicia para Mujeres: (Redacción, página 04) 

El Reloj-Impulsa Francisco Olvera Centro de Justicia para Mujeres: (Sergio Juárez, página 03) 
El Sol de Hidalgo-Centro de Justicia para Mujeres, listo en el 2014: (Redacción, página 12A) 

Síntesis-Casi lista, instalación de justicia: (Jorge Vargas, página 03) 

Uno más Uno-Vida libre de violencia para las mujeres: FOR: (Redacción, Página 05) 

Crónica-Posponen en el Congreso análisis de esquemas: Hasta el próximo año la Comisión de Protección Civil en la 

LXII Legislatura retomará las reuniones con alcaldes para conocer esquemas y políticas preventivas que atienden emergencias 

o desastres en municipios, confirmó el legislador del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Omar Zerón. Debido a que 
estas últimas semanas los diputados trabajarán de forma intensa para aprobar el paquete económico, acuerdos tarifarios, 

miscelánea fiscal, así como leyes de ingresos municipales; la comisión legislativa que encabeza el diputado por el distrito de 
Huejutla reiniciará las mesas de análisis con ayuntamientos hasta 2014. Explicó que estas reuniones son para conocer bases 

de Protección Civil en municipios, a partir de condiciones geográficas y peligros en zonas pobladas, luego valorar avances en 
comités de prevención y enfocar esfuerzos para concluir Atlas de Riesgos. Al interior de la comisión analizan la propuesta del 

diputado Javier Amador respecto a la modificación de la Ley de Protección Civil y considerar un plazo mayor para que los 

ayuntamientos elaboren sus documentos, precisó. También el próximo año el diputado priista sostendrá reuniones con 
integrantes del Centro Nacional de Prevención de Desastres (Cenapred) para evaluar las condiciones del presupuesto que 

ejercerán en Hidalgo, correspondiente a los diseños de Atlas de Riesgos. Otro tema pendiente, agregó Zerón Flores, refiere a 
intensificar los esquemas de seguridad y simulacros de evacuación en las demarcaciones vulnerables a movimientos telúricos. 

En últimas fechas municipios del Valle del Mezquital registran constantes sismos de baja magnitud; sin embargo, el diputado 

enfatizó que las autoridades permanecen alertas ante esta situación. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-Recorte depende de administración: EGE: El programa de austeridad al interior del Congreso local para 2014 

dependerá del área administrativa, que evaluará posibles recortes en rubros donde sea posible ahorrar gastos, explicó el 
presidente de la Junta de Gobierno, Ernesto Gil Elorduy. El priista adelantó que como parte de la política de austeridad que 

conmina la federación, el Congreso hidalguense impulsaría un plan de ahorro. “Es un planteamiento al que deben sumarse 

todos los servidores públicos para hacer más racional el gasto y cumplir, al mismo tiempo tratar de que el dinero se estire lo 
más posible para dar buenos resultados”. Aclaró que la decisión recae particularmente en Servicios Administrativos, que tiene 

el pulso de gastos constantes y operativos. Reiteró que no habrá recortes de personal ni cambios radicales en la plantilla 
laboral. Juan Carlos Robles, legislador panista, enfatizó que la LXII Legislatura pretende una política mesurada, con base en 

tres puntos: no incrementos salariales, evitar compra de vehículos nuevos y cuidar recursos. (Rosa Gabriela Porter, 

página 05) 

P L A N O       M U N I C I P A L 

El Reloj-“Destino Seguro” entra en operación: Este primero de diciembre comenzaron a operar los dispositivos para el 

control de velocidad vehicular que detectan a conductores que no rebasen los 80 kilómetros por hora y no crucen en luz roja, 
de hacerlo serán multados los automovilistas de 11 a 20 salarios mínimo. La operatividad del programa Destino Seguro 

dispone de dos Cinemómetros fijos y tres móviles, encargados de medir la velocidad a la que circulan los vehículos en las 

avenidas y bulevares que presentan el mayor índice de accidentes en la ciudad, los cuales están indicados con señalética fija. 
Lo anterior una vez aprobado el nuevo reglamento de tránsito, en el que los regidores establecieron que durante el mes de 

noviembre, los conductores que excedan los límites de velocidad permitidos, recibieron un exhorto domiciliario para 
sensibilizarlos a tomar conciencia sobre los efectos y consecuencias que implica un accidente vehicular. El proyecto Destino 

Seguro se encuentra dentro del programa Vive la Cultura Vial, con el cual igual inician la campaña publicitaria “El Hubiera Sí 
Existe”. Por su parte, el alcalde, Eleazar García reconoció que los accidentes viales son un cáncer que lacera a miles de 

familias que pierden seres queridos, o los ven físicamente discapacitados de por vida, por lo que era necesario tomar 

decisiones tendentes a revertir estas estadísticas. Concluyó que a lo largo de unos meses se realizó un trabajo de 
socialización con diferentes sectores sociales y coinciden, dijo, en que se debe reflexionar en la toma de decisiones todos los 

días al ir conduciendo un vehículo. (Yina Bautista, primera plana) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 

El Presidente de los mexicanos: Ayer se cumplieron doce meses de la llegada de Enrique Peña Nieto a la Presidencia de la 

República en un país que cada día se plantea más la necesidad de depender menos de la política y sus actores. Más allá de 
un balance o evaluación del primer año de Peña Nieto al frente de la administración federal, siento que es preciso aclarar 

para qué queremos a un Presidente si la mayoría no acatamos ni la luz roja del semáforo. ¿Es necesario contar, en un país 

como el nuestro, con una figura de autoridad política que dicte la línea jurídica, empresarial y laboral de más de cien millones 
de personas? México es en cada región diferente y de formas, en muchos casos, extremas. Lo vemos con la Ciudad de México 

y la zona metropolitana, espacio gobernado por todos y nadie a la vez; o en los estados con las denominadas autodefensas 
que son la ley dentro de una entidad con poderes como Michoacán. En todos los casos que pongamos como ejemplo existe la 

particularidad de que se trata del estado mexicano de quien dependemos al final de cuentas para poder alcanzar preceptos 
como libertad y justicia; no podemos obtenerla por nuestra propia mano, pero tampoco existen las condiciones para que nos 

las puedan brindar en plenitud. No en el México actual. Me queda claro que los vicios y problemas que carga el país no son 

culpa del Presidente, pero tampoco él, como máxima figura de autoridad en el país, se ha sabido sobreponer a la adversidad 
que representa una nación llena de despilfarro y corrupción, en donde nadie te regala nada pero todo se vende. Ese cambio 

mental que debería encabezar el Presidente es lo que puedo calificar como necesario para México; que mayor obra puede 
existir que la huella de un líder para con los suyos, que el mensaje que debe ir hasta el fondo de los corazones, que sea el 

que levante al pueblo no en armas ni en rebeldía, sino en unidad de trabajo y convicción. Puedo leerme atolondrado o irreal 

en mis planteamientos, pero vamos, los grandes líderes del siglo pasado marcaron la pauta desde el pensamiento y no con 
grandes acciones materiales. Dicen que no es con construcciones físicas como se edifica un país sino con bases sólidas de 

valores en donde existan personas leales a su patria y a su pueblo y que busquen el bien común con acciones colectivas. 
Modificar  las reglas de operación de un programa social que operan desde arriba, o reglamentar el pago tributario, la carga 

fiscal a nuevas adecuaciones, son sólo eso, reglas, normas y leyes, que terminarán por ser violadas, corrompidas y 
nuevamente modificadas cuando llegue otro Presidente. Si no se trabaja en las bases del pueblo, en la educación de la gente, 

la desgastada figura política del jefe de estado podría alcanzar un punto en el que no será necesaria más que para decir que 

fulanito o sutanito es “el Presidente de los mexicanos”.  (Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

 

En un año, Peña Nieto enseño colmillo largo y retorcido: 
Bastó que el Presidente Peña Nieto en algún momento no supiera la respuesta correcta sobre autores de libros para que sus 

detractores se lanzaran en su contra y lo tildaran de ignorante y de ahí dieran por sentado que no tenía la capacidad para 
dirigir al país, en una extraño razonamiento que iba más o menos por el planteamiento de que si no sabía los autores de 

algunos libros no servía para Presidente de México. Desde luego era una razonamiento que no tenía ninguna validez, y que 
de pronto adquirió tal peso que algunos le dieron tal valor que era casi dogma de fe y se tenía que aceptar, porque todo 

mundo lo estaba diciendo sobre todo como chiste. A raíz de ese hecho como que se creó un equipo de caza errores del 

Presidente para demostrar que fallaba casi en todo y así en internet, se tiene un seguimiento puntual de lo que se consideran 
errores del jefe de la nación y lo mismo se suben videos de supuestas fallas sobre nombres de estados, que errores sobre 

nombres de naciones o de personas. Todo para demostrar que no los sabe. En el fondo, para demostrar que así como no 
conocía los nombres de los autores de los libros tampoco conoce otras, que se supone debe conocer. Y entonces, suponemos 

que como conclusión decir que tenemos un Presidente que no tiene los merecimientos para serlo. No parece haber otra 

intención. Desde luego de tanto insistir en esta acción ya cansaron y pocos son los que les hacen caso a quienes se dedican a 
este deporte de andar buscándole tres pies al gato. Porque sucede que mientras se gastan su tiempo en infiernitos, el 

Presidente Peña Nieto, que ayer cumplió un año como Presidente de México por voluntad  de los mexicanos que así lo 
decidieron con su voto, pese a los corajes de gentes como el peje y otros que no acaban de aceptarlo y siguen en sus aciones 

de estorbar, ha mostrado un colmillo largo y retorcido que es para el país mucho mejor que saber los nombres de los autores 

de libros. Para empezar, empezando su administración y con todo el apoyo de un hidalguense como lo es el ex gobernador 
MIGUEL ÁNGEL OSORIO, su secretario de Gobernación, lograron lo que 12 años de gobiernos panistas  no pudieron por falta 

de oficio político, el PACTO POR MÉXICO, que reúne las voluntades de los principales partidos de México, para llevar al país a 
los acuerdos centrales que abren puertas para que nuestra nación pueda caminar a mejores sendas. Eso es política de altura 

aunque el PRD ahora hable de que se va del pacto, lo hecho, hecho está y los logros que se tiene en reformas nadie las echa 
para atrás. Eso se llama oficio político. Lo demás es grilla. LAS REFORMAS, como la educativa, Hacendaria y casi seguramente 

la Política y con toda seguridad la Energética, se apuntan como logros de estadista que la historia juzgará en su justa 

dimensión. EN CASA... Por cierto en casa quienes se lanzan contra el Presidente sus causas tendrán como un ex priista que 
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dice serlo todavía pero que cada que puede le atiza a su dizque todavía partido en su medio particular donde le dedicó casi 

una edición para burlarse de la ignorancia del Presidente. Dicen que quien sonríe al último sonríe mejor. 

Y todo indica que el Presidente tiene mejor sonrisa. En la relación con nuestro estado hay seis compromisos que caminan 
lentos, pero caminan. Así lo dijo el propio presidente en la inauguración de la presa El Yathé para tranquilidad de quienes en 

todos los tonos manifestaron inquietud por los compromisos presidenciales con Hidalgo. 
Un año ya del gobierno de EPN en el que muchos se fueron con la finta de la falta de memoria para recordar los autores de 

libros, mientras que el Presidente mostró su colmillo para lograr reformas capitales para el país. Lo primero eran trivialidades, 

lo fundamental era lo otro. Se le debe juzgar y medir por lo segundo, lo primero es para la anécdota. (Adalberto Peralta, 
página 02) 

El Reloj-La Hora en Punto… 

¿Poli? Ni que fuera de la municipal: Scotiabank es una de las contadas instituciones bancarias que abren sus puertas a 

los cuentahabientes en día sábado, por eso que las instalaciones de este banco en Pachuca (que son demasiado pequeñas 

por cierto) lucen “atiborradas” de personas que desean realizar algún trámite, justo en sábado. Al medio día, la fila de 
personas que acudimos a la sucursal de Plaza del Valle, era tan larga que salía incluso de las instalaciones del banco, 

“resguardado” por una patrulla rotulada con las siglas de la Agencia de Seguridad e Investigación del Estado de Hidalgo, 
conocida popularmente como la “Policía Estatal”. Del vehículo, descendió un hombre corpulento, exageradamente corpulento, 

con un abdomen tan prominente, que de inmediato me llevó a recordar los mensajes institucionales de prevención, no de 

seguridad, sino más bien de salud, por aquello de la diabetes y las enfermedades cardiovasculares. “Pese a su obesidad”, este 
servidor público pertenece a una de las corporaciones que “nos cuidan” contra los llamados malos (aunque bien a bien, hace 

tiempo no se sabe de qué lado están los buenos y los malos); sin embargo, cumplía con su encomienda. Con una mano 
puesta a la altura del pecho, dentro del chaleco antibalas, y la otra a la altura del arma de fuego que portaba en la cintura, el 

vigilante camina de afuera hacia dentro de la institución bancaria y por momentos se detenía para mirar con especial 
detenimiento hacia distintos lugares. “La semana que viene se va a poner más duro”, dijo el efectivo de seguridad a una de 

las personas formadas, que de inmediato le respondió “si poli”; ofendido por la respuesta del ciudadano, el servidor replicó, 

“poli ni que fuera de la municipal o velador, soy oficial, de los estatales”. Sin más, el oficial lanzó una serie de comentarios 
duros en contra de los integrantes de la Policía municipal de Pachuca, a quienes cuestionó por los hechos ocurridos la semana 

anterior, cuando se registraron dos robos a instituciones bancarias de Banamex, uno en Pachuca (frente a la Plaza Milenio) y 
el otro en Mineral de la Reforma, ubicado en la Plaza Gran Sur. “Ahora las exigencias son contra nosotros, pues tenemos que 

cumplir con operativos especiales ante la incapacidad de los municipales”, dijo el oficial, (como le gusta que lo llamen), ¿Y 

qué hacen ellos, los municipales?, cuestionó el guardián del orden. “Los municipales todo el día están en la calle, saben dónde 
están los riesgos, pero se quedan callados, ahí no hay disciplina ni orden, los directivos son gente que entró a esa corporación 

por “palancas” sin el menor conocimiento”, señalo el oficial con energía. Entiendo que el hombre tenía ganas de hablar, de 
desahogarse y de paso, develar un poco de lo que ocurre en las instituciones de seguridad, fortalecidas en el discurso político, 

pero con cuestionables resultados en el terreno de los hechos; ojalá y que esta semana no sea tan dura. (Edmundo Pineda, 

página 07) 

Crónica-Vocales Extraviadas… 

¿Bloque Oporsitor?: La entrega anterior de las Vocales confirmamos que los tiempos electorales en Hidalgo están muy 
adelantados para los priistas, pero también para los partidos de oposición. Durante la semana que concluyó platicamos con 

militantes de Acción Nacional y del Partido de la Revolución Democrática, quienes se sumaron a esta percepción y además 
revelaron que ya trabajan de cara a las elecciones para renovar la gubernatura. Resulta que no es sólo un rumor o un 

escenario “probable” que los principales partidos opositores en Hidalgo, PAN, PRD y Panal, quizás el apéndice del PT, se unan 
electoralmente para presentar una candidatura al gobierno local. Reconocen que no hay un plan formal ni estrategias en 

marcha, simplemente reuniones informales para “conocer intenciones” y explorar esa o cualquier posibilidad. “Sabemos que 

en el Panal el Profe Moisés Jiménez quiere ser candidato”, dijo a este reportero un diputado de oposición; en el PRD es 
notorio que José Guadarrama tendrá gran influencia sobre las candidaturas y en Acción Nacional hay una recomposición del 

comité estatal que podría llevar a una mujer a la candidatura a la gubernatura. En las tarjetas que elaboran los ingenieros 
electorales del PRI y la oficialidad hace tiempo que se habla de una alianza que formará el bloque opositor único de Hidalgo y 

colocan como probable aspirante a Xóchitl Gálvez. El escenario es factible; sin embargo, que la ingeniera Gálvez acepte 

reaparecer en esos menesteres tras la derrota sufrida ante el actual gobernador y la afectación a su imagen familiar con la 
detención en julio del 2012 de su hermana Jaqueline Malinali, presuntamente ligada a una feroz banda de secuestradores que 

operaban en el Estado de México y el DF, se antoja muy complicado. Falta mucho tiempo para la elección que renueve la 
gubernatura de Hidalgo, pero los actores de la oposición coinciden en que hay que trabajar desde ahora para explorar 

http://www.diarioelreloj.com.mx/index.php/editorial/13974-?poli?-ni-que-fuera-de-la%20municipal
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posibilidades, analizar proyectos y, si hay condiciones, conjuntar esfuerzos para afrontar la operación de la oficialidad ante la 

elección más importante y compleja en la historia. En la trinchera contraria dan por sentado que el PVEM se sumará al PRI 

llegada la hora de las elecciones y eso, según los propios panoramas elaborados en el comité estatal, aviva la esperanza de 
algunos secretarios del actual gabinete local que podrían ser candidatos a la gubernatura pues la unión rompería cualquier 

candado de militancia o cargos previos de elección popular. (Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Criterio-La Silla… 
 

Año nuevo: Se acabó el primer año de Enrique Peña Nieto como presidente de México. Fueron 365 días de logros, rezagos y 
errores. De poner sobre su eje la política propuesta por el inquilino de Los Pinos. Mucho se hizo y mucho, seguramente, se 

dejó de hacer. Hoy el calendario de Peña Nieto estrena espacios en blanco. Habrá que comenzar el nuevo año, el segundo de 
su mandato, de cara hacia adelante. Los expertos avizoran un mejor año para el país en materia económica. En la medida en 

la que crezca el mercado extranjero, lo hará el mexicano. Los acuerdos comerciales con China deberán rendir sus primeros 

frutos en 2014. Lo mismo la expectativa de mejora estadunidense. A nosotros nos tocará vivir un año nuevo con otra carga 
fiscal. Impuestos a refrescos y comida chatarra, entre otros, tendrán que dejarnos como beneficio un programa de desempleo 

y apoyos para la creación de empresas y, por lo mismo, más trabajo. Muchas reformas propuestas por Peña Nieto ya fueron 
aprobadas; falta la energética, pero se presume que pronto estará vigente. Asumo que los cimientos del gobierno peñista ya 

están construidos, y que lo que comienza hoy es la obra negra del nuevo edificio en el que viviremos. No sé si valga la pena 

mucho mirar atrás. Pensaré que debemos mirar al frente con el ánimo de avanzar. Que el crecimiento para todos está por 
venir. Que los sacrificios y molestias que experimentamos en un año fueron necesarios para mejorar. Pasó el primer año de 

Peña Nieto como presidente. Hoy comenzamos uno nuevo. Me gustaría, quiero, ver resultados pronto.  (Manuel Baeza, 
página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que luego de que hace unas semanas la Comisión Nacional de los Derechos Humanos diera a conocer un informe 
sobre la situación de las cárceles en Hidalgo y en el que afirma que cuentan con muchas irregularidades, quien ya hizo 
segunda con estos análisis es precisamente el Ombudsman hidalguense José Alfredo Sepúlveda, quien dijo que entre los 

Ceresos que más fallas tienen es el de Ixmiquilpan, el cual, dice, no tiene las condiciones necesarias para albergar a más 

reos. El problema es que todavía hay quien niega la situación. 

: Que a quienes se les pegaron las cobijas fue a la mayoría de los diputados locales de todos los partidos, quienes no 
quisieron ir a la caminata junto a personas discapacitadas, quienes conmemoraron su día y es que el problema fue que el 

propio Congreso local, junto con el Instituto Hidalguense del Deporte fueron quienes tuvieron la idea y organizaron la 

actividad; sin embargo, de los 30 legisladores que hay, sólo fueron siete, lo que demuestra su falta de sensibilidad hacia estas 
personas. 

: Que a quienes les adelantaron su regalo de Navidad es a los integrantes de la UNTA en Hidalgo, y más específicamente a 

su líder Martha López Ríos, quien acaba de estrenar en sus oficinas de Pachuca una remodelación con iluminación de lujo, 

además de construir un gran estacionamiento para sus visitantes, pero eso no es todo, pues dicen que hace unos días 
también llegaron dos camiones llenos de despensas, mismas que metieron a dichas instalaciones. 

: Que luego de los conflictos internos con la militancia de Morena en la Huasteca hidalguense, dicen que su líder Gelasio 
Martínez quiere quedar bien con los principales pejistas del estado, por lo que obligó a una buena cantidad de pobladores de 

comunidades en dicha región para que acudieran al mitin que organizó ayer Andrés Manuel López Obrador en el Zócalo 
de la Ciudad de México, lo que dejó entrever quienes son los que todavía hacen prácticas de convencimiento a la vieja 

usanza. (Redacción, página 03) 
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Milenio-Las perlas… 

“Los recursos se han ido ministrando como ha sido posible. Recordemos que este ha sido quizás el año más complicado de la 
administración federal de Peña Nieto en virtud de que muchas cosas las recibió programadas” 

Omar Fayad Meneses 

Senador por el estado de Hidalgo, sobre el primer año de gobierno de Enrique Peña Nieto. 

“Decirle a la nación que es importante que nos apoyen en primer lugar para la consecución de las firmas para que se lleve a 

cabo la encuesta y que antes de que se apruebe el dictamen pudiera ser tomada en cuenta la opinión del pueblo” 

Arturo Sánchez Jiménez 

Líder estatal del PRD, sobre la consulta popular para la reforma energética. 

“Yo no veo ingobernabilidad en ningún punto del estado, hay conflictos naturales, internos, de intereses particulares, de 

grupo, de partidos, pero creo que en Hidalgo hay gobernabilidad, al fin de cuentas no ha afectado” 

Miguel Ángel Romero Olivares  

Diputado local, sobre la supuesta ingobernabilidad en algunos municipios. (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

 
que la Secretaría de Seguridad Pública municipal de Pachuca, que destaca oficiales y cuerpo médico para el establecimiento 

del programa Alcoholímetro, detuvo el fin semana a otro influyente funcionario de la Secretaría de Turismo estatal, se trata 

de Miguel Peña, director general de Evaluación y Seguimiento, a quien detuvieron en completo estado étilico. El 
eterno candidato a la presidencia municipal de El Arenal se portó grosero y prepotente con los elementos de Seguridad 

Pública, además del cuerpo médico, quienes corroboraron que conducía ebrio. El funcionario se dio el lujo de amenazar a los 
elementos, con la típica “no saben con quién se meten”. Con todo y sus influencias, el funcionario fue remitido a la 

barandilla para que cumpliera con la sanción que el reglamento establece, por lo cual no le quedó más que pagar por su falta. 

que, por cierto, ayer entró en vigor el programa Destino Seguro, que comanda la Secretaría de Seguridad Pública de 
Pachuca, por lo cual fue notoria la disminución en la velocidad de los vehículos que circulan en la ciudad capital. Le pregunta 
que ahora se hacen los pachuqueños es, qué ocurrirá con los autos foráneos que exceden los límites de velocidad. 

que los exdirigentes magisteriales de la Sección XV del SNTE, Moíses Jiménez, Mirna García López y Alejandro Soto 
Gutiérrez se han dado a la tarea de recorrer las regiones del estado para realizar reuniones, a fin de ir amarrando de 

manera sólida una estructura magisterial. En dichas asambleas los exsecretarios les comentan a los profesores que la 
intención es armar una gran alianza con otros partidos opositores al Revolucionario Institucional, para participar en la elección 

local de 2016, desde luego para llevarle las contras al tricolor y a los que en su momento sean sus candidatos. 

que a pesar del aumento en los índices de violencia que se han registrado en la entidad durante los últimos años, los 

hidalguenses podemos presumir que vivimos en una de las entidades más seguras del país, o por lo menos eso señala el 
Índice de Paz en México 2013. Sólo Campeche y Querétaro mantienen mejores números que la entidad 

que puede leer esta columna y más desde su teléfono inteligente, basta descargar la aplicación de Criterio para Android, 
desde la Play Store, o para iPhone, desde la App Store, para disfrutar de las mejores noticias al instante (Redacción, 

página 03) 

Independiente-El Socavón:  No hay para obras, ¡pero qué tal para sueldazos! 
(Redacción, primera plana) 
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Visto Bueno-Radio Pasillo del Lunes… 

Suena en Radio Pasillo que, si la sobrepoblación en cárceles representa un grave problema para los gobiernos 
federal y de los estadios del país, más lo sería si la actuación de las instituciones encargadas de procurar y 

administrar la justicia fuera eficiente. 

Y es que, según datos oficiales, en México apenas una de cada cien personas que cometen un delito recibe una sentencia. 

¿Qué pasaría, por ejemplo, si ese porcentaje aumentara a tres, o a cinco por ciento?, plantean especialistas en el tema. La 

respuesta es sencilla: los penales estarían desbordados -más que hoy- y habría que improvisar dormitorios hasta en las 

canchas deportivas. Claro, donde las hubiera. 

Pero bajo este escenario la ineficiencia del Ministerio Público por fin tiene un lado positivo, así como la ineptitud de aquellos 
jueces que tardan meses y hasta años en resolver los asuntos. 

Los asaltos simultáneos cometidos a dos sucursales bancarias en Pachuca encendieron los focos rojos en la Secretaría de 
Seguridad Pública de Hidalgo (SSPH), que ante el próximo pago de aguinaldos deberá estar muy atenta para evitar que la 

cifra de robos y extorsiones se “dispare” en la entidad, como ocurre cada fin de año. 

Aunque faltan al menos dos semanas para el pago de esta prestación, profesores y trabajadores del gobierno reportaron a 

Radio Pasillo que han comenzado a recibir sospechosas llamadas telefónicas, lo cual los hace pensar que están en la mira de 
los extorsionadores. 

Suena a todo volumen que otro “foco rojo” en materia de “delincuencia común” son los cajeros automáticos de 

instituciones bancarias, principalmente los que se encuentran en lugares solitarios, por lo que las autoridades 

emprenderán una campaña informativa para orientar a los cuentahabientes sobre lo que no deben hacer 
cuando quieran retirar dinero. 

Padres de familia del Colegio de Bachilleres del Estado de Hidalgo (Cobaeh) hicieron llegar a Radio Pasillo su inconformidad 

por la rifa de un automóvil compacto que organizó el director de este subsistema educativo, Alberto Islas. 

Entre otras presuntas irregularidades, aseguran que los boletos no fueron sellados por ninguna autoridad, además de que no 

ha quedado claro quién fue el ganador del premio ni el uso que se dará al dinero recaudado, que al parecer no es poca cosa. 
(Redacción, página web)  

Plaza Juárez-Dese por enterado… 

 
Funcionarios que pierden piso  

Les pasa, y a muchos con un poco de poder en sus manos: se hacen locos, literaklment5e locos, Ya no se equivocan nunca, 

son eficientes en un grado mayúsculo, sui los critican los que lo hacen son gente mal intencionada financiada por enemigos 
malignos. Para acabarla de amolar les da por sentirse guapos y galanes, por lo que son de sobra conocidas sus aventuras 

entra maritales. No conformes con todo lo anterior, algunos aumentan considerablemente sus borracheras, estado bajo el 
cual triplican su egolatría. Y por supuesto son mano suelta con el dinero que no es de ellos. Le pregunto; conoce a algún 

funcionario o presidente municipal que reúna las características anotadas?  

Las palmeras de revolución 
No, ni una sola va a ser tocada, pero ya hay una campaña en contra de Eleazar García por atentar contra el entorno ecológico 

pachuqueño. Un señor Gaytan que regentea la Sociedad Ecologosta Hidalguense, es el que encabeza las críticas. Todo dentro 
de este raro juego de las ONgs de membrete, así como sociedades civiles en el mismo tenor. 

Percy la marioneta 
Algún tiempo el sindicato de trabajadores del municipio de Pachuca tuvo como dirigente a todo un personaje de apellido 

Bracho. De izquierda, pero sobre todo libre de manejarse por si mismo, en nada se parece a la actual marioneta de nombre 

Percy. Percy mueve un brazo si su titiritero lo decide. Lo peor es que ya todos saben el nombre de quien lo mueve a su 
antojo.  

Charrez es divertido  
No pasa semana sin que el emperador del Mezquital, Cipriano Charrez haga de las suyas. L a verdad debe ser reconocido 
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como el personaje más divertido del 20123. Nadie le disputa su lugar que se ha ganado a pulso. 

 

 
(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

Responder a las necesidades del sector femenino es uno de los objetivos trazados desde el comienzo de la administración 
estatal actual, por ello la necesidad de contar con organismos e instituciones capaces de brindar todo el apoyo requerido en 

un tema tan difícil como la violencia; para abatir este flagelo el gobierno encabezado por Francisco Olvera abrirá en breve las 
puertas del denominado Centro de Justicia para Mujeres de Hidalgo, espacio donde hallarán la solución a problemas y 

orientación específica. (Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  
 

Arriba-: Jorge Rosas. El diputado por el Distrito Tulancingo muestra buen ritmo de participación en las comisiones que 
integra, pues la proyección es brindar seguimiento a las propuestas de campaña expuestas en los municipios que conforman 

la jurisdicción. Aunque sus visitas a las comunidades no son tan frecuentes, Rosas Ruiz sigue puntualmente su agenda para 

acudir en su momento a éstas. 
 

Abajo-: Imelda Cuellar. En contraparte aparece el perfil de esta diputada por representación proporcional. Cabe recordar 
que Cuellar Cano también hizo proselitismo, pues era la abanderada del PRD por el Distrito Actopan; sin embargo, como llegó 

por otra vía al Congreso olvidó lo importante de mantener cercanía con la gente, tanto así que incluso rechaza invitaciones de 
eventos a los cuales es convocada. (Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

 
CLAUSURADO 

La clausura del Centro de Salud ubicado en Santa Julia causa enorme molestia a pobladores de la colonia 

pachuqueña, ya que desde hace días los encargados de este módulo notifican a los beneficiarios del Seguro 
Popular que dejarán de prestar servicios bajo el pretexto de que no hay suficientes recursos para mantenerlo 

en funcionamiento y abastecerlo de medicamentos; ante esta situación, vecinos ya iniciaron con la recolecta 
de firmas para que la Secretaría de Salud de Hidalgo reconsidere esta decisión y busque soluciones antes de dejar 

sin atención médica a cientos de capitalinos. 
 

SERVICIALES 

Los grillitos informaron que brigadas de salud llegaron a la Huasteca, resulta que estudiantes del Instituto 
Politécnico Nacional (IPN) realizan su servicio social en esta región hidalguense, mediante jornadas médicas y 

atención dental en tres consultorios móviles; la población recibe gratamente a estos jóvenes, quienes desempeñan una 
labor altruista. 

 

ACAPARAN 
Para algunos personajes de la entidad el ámbito de los deportes, y ahora particularmente el del denominado 

“deporte ciencia” representa también una oportunidad de fortalecer un negocio familiar. Al menos esa parece 
la intención de los Hernández Olín, quienes llevan años explotando al ajedrez sin dejar que nadie más les 

arrebate este campo. ¿De verdad será mucho amor al arte o más bien a las famosas “cuotas de recuperación”? 

 
VISITA 

Los grillitos confirmaron que el procurador de Justicia del estado, Alejandro Straffon andaba en Mazatlán, Sinaloa, 
pero no de vacaciones sino como uno de los invitados especiales a la Trigésima Conferencia Nacional de 

Procuración de Justicia, donde reiteró que incrementará el presupuesto en Hidalgo para la implementación del 
Nuevo Sistema de Justicia Penal. (Redacción, página 02) 
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P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal- Desactiva Gobierno a 71 capos `relevantes’: En México operan 12 grupos del crimen organizado, 
ante el surgimiento de tres nuevas agrupaciones delictivas regionales que fueron afianzando su poder, identificadas por el 

gobierno federal como el cártel del Poniente, La Corona y Los Rojos, que se disputan territorios con los cárteles ya 
establecidos en el país, de acuerdo con la más reciente radiografía elaborada por las dependencias de seguridad y 

procuración de justicia.  Así lo revela el informe del gobierno federal Desarticulación de Organizaciones Delictivas —elaborado 

en noviembre—, del que EL UNIVERSAL posee una copia, que indica que en el primer año de la administración de los 122 
“objetivos relevantes” del narcotráfico y el crimen organizado, 71 ya han sido detenidos, abatidos o fallecieron, entre líderes 

nacionales de cárteles, lugartenientes, operadores financieros o contadores y jefes de plaza.  Detalla que en el último año las 
operaciones de inteligencia han sido dirigidas a objetivos claves de los cárteles de Los Zetas, Poniente, Pacífico, Golfo, Jalisco 

Nueva Generación, Juárez, La Familia, Arellano Félix, Beltrán Leyva, Los Caballeros Templarios y las organizaciones de La 
Corona y Los Rojos. Todos, sin excepción, han sufrido bajas en sus estructuras de mando.  En total 62 de los presuntos 

delincuentes han sido detenidos, entre ellos una mujer; siete más fueron abatidos, y dos murieron —uno se suicidó en prisión 

y otro fue asesinado por un grupo rival.  
Nuevos Grupos 

El cártel del Poniente opera en la región de la Comarca Lagunera y en Torreón, Coahuila, así como en otras zonas de 
Durango. Se fue consolidando, a partir de finales de 2011, como un grupo que para ganar plazas se enfrentó a células de los 

cárteles de Los Zetas y del Pacífico, de Joaquín El Chapo Guzmán. A lo largo de 2012 se afianzó en esta región y a sus líderes 

se les atribuye, por ejemplo, el secuestro de integrantes del diario El Siglo de Torreón, para impedir que los medios dieran 
cuenta de sus operaciones de narcotráfico, plagios y extorsiones.  Información local da cuenta de que los bares y centros 

nocturnos son controlados por el grupo.  En lugar de corrido el cártel tienen un rap que se difunde desde febrero de 2012, el 
cual advierte que “con armamento pesado vamos avanzando y con los contra acabando, y todo el Poniente ya se está 

levantando”. Otros de los estribillos aseguran: “Aquí se vende droga fina, no nos conformamos con harina (…) tenemos un 
batallón para hacer un Armagedon (…) Hacemos un buen trabajo, protegiendo al barrio, con el fierro preparado”.  Pero entre 

marzo y abril de 2013 las fuerzas federales aprehendieron a 17 de sus principales integrantes, con lo que se disminuyó su 

poder, ante la captura de presuntos líderes como Daniel García Ávila, El Danny, la operadora Aurora Rodríguez Montoya, o el 
jefe de plaza en la región de la Laguna, Jacobo Zúñiga Ovalle, que tenía el liderazgo junto con su hermano Gabriel Zúñiga, 

entre otros, revela el informe federal. En noviembre de 2010, en Jalisco hizo su aparción La Corona o los Herederos de la 
Corona, con un crimen que se adjudicó en una narcomanta. El grupo se integró por hombres que trabajaron para el cártel de 

Sinaloa, en la célula que lideraba Ignacio Nacho Coronel Villareal, quien fue abatido el 29 de julio de ese mismo año.  Medios 

locales dan cuenta de su presencia en la entidad, como escisión del cártel Jalisco Nueva Generación. A partir de abril de 2012, 
para disputarse territorios como Zapopan, Tequila y Tlajomulco de Zúñiga, tejió una alianza con Los Caballeros Templarios, 

que mediante este acuerdo comenzaron a incursionar en el estado.  El informe señala que de esta organización fue detenido 
en enero pasado, en Culiacán, Sinaloa, el presunto jefe de plaza de Jalisco, José Ángel Carrasco Coronel, El Changel, quien se 

encuentra bajo proceso penal.   

Ganan poder 
La organización de Los Rojos, a la cual las autoridades militares han dado ya la clasificación de cártel, surgió en 2011 y poco 

a poco ha ido ganando más poder, al punto de disputarse zonas de los estados de México, Morelos y Guerrero con 
organizaciones más fuertes, como documentó EL UNIVERSAL en septiembre de 2012.  Los integrantes de Los Rojos 

trabajan para Arturo Beltrán Leyva, pero al ser abatido en diciembre de 2009 aceptaron como líder a Edgar Valdéz, La Barbie, 
con quien colaboraron hasta su detención en agosto de 2010. Parte de sus hombres crearon su propia organización para 

pugnar por plazas, lo que desató una ola de violencia en Morelos.  Las rencillas de sus líderes con bandas como Guerreros 

Unidos provocaron que en diciembre de 2012 sicarios de este grupo atentaran contra el presunto cabecilla de Los Rojos, 
Crisóforo Rogelio Maldonado Jiménez, El Bocinas, ejecutado un día después en el interior del Hospital Médica Sur, en la 

Ciudad de México. El reporte indica que el hombre que quedó en su lugar, Antonio Eli Miranda Román, La Moña, fue 
ejecutado por sus antagónicos en abril pasado en Tequesquitengo.  

Golpes a las estructuras 

En el documento revela que el cártel de Los Zetas es la organización más afectada por los embates de las fuerzas federales, 
con la detención de 24 líderes, jefes de plaza y contadores. Además, cuatro fueron abatidos en enfrentamientos, en acciones 

en los estados de Coahuila, Nuevo León, Tamaulipas, Zacatecas, San Luis Potosí y Veracruz, sus principales plazas de 
operación.  La relación de “objetivos relevantes” destaca entre los detenidos en el último año al líder Miguel Ángel Treviño 

Morales, El Z-40; Alfonso Zamudio Quijada, El Samurai, ex policía preventivo en Tamaulipas y presunto jefe de contadores y 
auditor de finanzas del cártel; Martín Javier Martínez Espinoza, El Abuelo, operador regional en Coahuila y Tamaulipas, que 

ocupó el lugar del jefe Heriberto Lazcano.  Así como la captura de Juan Pedro Zaldívar Farías, Z-27, implicado en el ataque 

contra agentes del ICE (oficina de Aduanas e Inmigración de Estados Unidos) en San Luis Potosí, en febrero de 2011; y 
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Román Ricardo Palomo Rincones, El Coyote, uno de los presuntos autores de la masacre de 72 indocumentados de San 

Fernando Tamaulipas de agosto de 2010.  Respecto al cártel del Pacífico de El Chapo Guzmán, en este primer año de 

gobierno se detuvo a ocho de sus cabecillas y de su brazo armado Gente Nueva; uno fue abatido y otro murió, detalla el 
reporte federal, en una lista que incluye la aprehensión de Serafín Zambada García, hijo de Ismael El Mayo Zambada, 

ocurrida en Estados Unidos el 21 de noviembre pasado.   
Cae implicado en 32 narcofosas 

En la relación también están Mario Nuñez Meza, El M-10, lugarteniente en Chihuahua, a quien se le adjudica el homicidio de 

más de 350 personas halladas en 32 fosas clandestinas en Durango; así como el ex militar Marcelino Ticante Castro, El 
Fantasma, operador y jefe de escoltas de El Mayo; además del suegro de El Chapo, Inés Coronel Barrera.  El gobierno federal 

también capturó a tres objetivos claves del cártel del Golfo: al líder nacional Mario Armando Ramírez Treviño, X-20; al 
presunto contador Emilio Montes Sermeño y a Juventino Palacios González, El Secre, jefe de plaza en Nuevo León.  También 

fueron capturados tres mandos del cártel Jalisco Nueva Generación, entre ellos el presunto líder regional Juan Carlos Carranza 
Saavedra, El Ñaca, que operaba en las entidades de Veracruz, Tabasco y Oaxaca; mientras que del cártel de Juárez fueron 

aprehendidos dos líderes, entre ellos Alberto Carrillo Fuentes, Betty La Fea, hermano del jefe Vicente Carrillo.  La Familia 

también tuvo bajas, perdió a dos de sus líderes: Martín Zacarías Pedro, El Jarocho, jefe de plaza en Estado de México, en 
tanto que Pablo Jaimes Castrejón, La Marrana, fue abatido en agosto pasado en un enfrentamiento.  Del cártel Arellano Félix 

se logró la aprehensión de dos mandos. En octubre cayó el fundador y operador financiero Manuel Aguirre Galindo, El 
Caballo; mientras que de los Beltrán Leyva se capturó al ex policía mexiquense Wenceslao Carmona, líder regional en las 

entidades de Aguascalientes, Distrito Federal y el Estado de México.  De Los Caballeros Templarios se detuvo en agosto a 

Gregorio Abeja Linares, Güero Abeja, líder regional.  (Silvia Otero, primera plana). 

La Jornada- El siguiente año será de eficacia, afirma Peña Nieto: En el primer aniversario de su gobierno, el 

presidente Enrique Peña Nieto dijo que las reformas estructurales aprobadas hasta ahora son resultado de un trabajo en 
equipo, donde todas las expresiones políticas, sin excepción, se han puesto la camiseta de México. Además, en medio de la 

crisis registrada en el Pacto por México, debido a la salida del PRD, exhortó a todos a seguir trabajando juntos para sacar 

adelante los cambios pendientes en materia política y energética, para los cuales expresó su confianza de que serán 
aprobados en fecha próxima. Peña Nieto aprovechó la entrega de los premios nacionales del Deporte y del Mérito Deportivo 

2013, en la residencia oficial de Los Pinos, para hacer un breve balance del primer año al frente del gobierno de la República, 
el cual –dijo– ha tenido como máxima prioridad la aprobación de las reformas estructurales. Incluso, señaló que así como 

2013 ha sido un año de reformas, el que inicia hoy deberá destacarse por ser el año de la eficacia en la implementación de 

las mismas. Ante varios integrantes de su gabinete y los deportistas galardonados, el presidente Peña se refirió en términos 
deportivos a este primer año de su gobierno. Dijo que si se tratara de un maratón, apenas llevarían recorridos siete de los 42 

kilómetros que tiene dicha competencia, y que como en toda disciplina deportiva no hay tiempo para detenerse a celebrar, 
hay que seguir avanzando con paso firme y decidido hasta llegar a la meta. De esta forma, el mandatario respondió este 

domingo a la pregunta de hace unos días sobre la forma en que celebraría el primero de sus seis años de gobierno. Aquí, sin 

decir más, señaló que hay avances en las cinco grandes metas nacionales planteadas desde el inicio de su gobierno: lograr un 
México en paz, incluyente, con educación de calidad, próspero y con responsabilidad global. Pero aclaró que lo que se ha 

destacado en estos 12 meses es el esfuerzo para concretar las reformas transformadoras, en las que citó la educativa, de 
telecomunicaciones y de competencia, la hacendaria, de transparencia, y la financiera, además de que el Congreso ya analiza 

y enriquece otras dos, que son la política y la energética. Aseguró que en su conjunto, todas estas reformas, las concretadas 
y las aún pendientes, son la base para que México logre un crecimiento económico más acelerado, sostenido y sustentable, 

durante los siguientes años y décadas.“Las reformas transformadoras son resultado de un trabajo en equipo, en el que 

aprovechando nuestra valiosa pluralidad, todos nos hemos puesto. Y cuando me refiero a todos, hablo de todas las 
expresiones políticas que han hecho posible los cambios y las reformas que ya se han concretado.  Todos, invariablemente, 

se han puesto la camiseta de México. Por ello es que debemos seguir trabajando juntos, y contribuyendo cada día, desde el 
ámbito de nuestra responsabilidad, al éxito de nuestro país. En su discurso, destacó que en este primer tramo de su 

administración, se ha trabajado en el compromiso de transformar a México por medio de las vías institucionales. Insistió que 

en este ya segundo año de gobierno, se trabajará en la eficacia y velocidad en la implementación de las reformas, a fin de 
que estos cambios se perciban con claridad en todo el aparato gubernamental y se beneficie a toda la sociedad. (José 

Antonio Román y Rosalía Villanueva, primera plana). 

Excélsior- Peña Pide unidad para las reformas; lo aprobado es de todos los partidos, afirma:  Al celebrar su 

primer año de gobierno, el presidente Enrique Peña Nieto destacó que las reformas aprobadas son resultado de un trabajo en 

equipo, en el que, “aprovechando nuestra pluralidad, todos nos hemos puesto la camiseta de México (...) hablo de todas las 
expresiones políticas que han hecho posibles los cambios”. En Los Pinos, donde entregó los reconocimientos del Premio 

Nacional del Deporte, en referencia a lo avanzado, hizo un llamado a “seguir trabajando juntos para contribuir cada día, 
desde el ámbito de nuestra responsabilidad, al éxito de nuestro país”. Al recordar que las cinco metas propuestas de su 
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gobierno son lograr un México en paz, incluyente, con educación de calidad, próspero y con responsabilidad global, destacó 

que “el año que hoy inicia deberá destacarse por ser el de la eficacia en la implementación de las reformas estructurales”. El 

mandatario también expresó su confianza de que en los próximos días serán aprobadas las iniciativas que están pendientes. 
“Reformas, resultado de trabajo en equipo”  

El Presidente asegura que 2014 será un año de eficacia y velocidad en la aplicación de los cambios constitucionales. A un año 
de su gobierno, el presidente Enrique Peña Nieto aseveró que las reformas que se  han aprobado y las que están en puerta 

son la base para que el país logre un crecimiento económico más acelerado y sostenido para los próximos años y décadas. 
“Las reformas transformadoras son resultado de un trabajo en equipo en que, aprovechando nuestra valiosa pluralidad, todos 
nos hemos puesto la camiseta, y cuando me refiero a todos hablo de todas las expresiones políticas que han hecho posible 

los cambios. Por eso es que todos debemos de continuar trabajando juntos”, señaló. En el salón Adolfo López Mateos, de la 
residencia oficial de Los Pinos, y en el marco de la entrega del Premio Nacional del Deporte, el primer mandatario de la 

nación realizó un balance a 12 meses de haber asumido el poder. Dijo que es tiempo de continuar trabajando juntos y 
contribuyendo cada día, desde el ámbito de nuestra responsabilidad, al éxito del país. Añadió que 2013 fue un año de 

reformas, el que viene será el de la eficacia y velocidad, se debe mantener con el impulso transformador del primer año de 

gobierno. “Al cumplirse un año de gobierno es momento propicio para reiterar mi reconocimiento a las principales fuerzas 
políticas, a legisladores, a organizaciones sociales y empresariales y a la sociedad en su conjunto por su voluntad 

transformadora”, expresó. “No hay tiempo para detenerse a celebrar, hay que seguir avanzando con paso firme y decidido, 
hasta llegar a la meta”, expresó el mandatario y convocó a seguir trabajando juntos. Acompañado de los deportistas 

premiados y de los secretarios de la Defensa, Salvador Cienfuegos; y de Educación, Emilio Chuayffet, insistió en que en su 

primer año de gobierno ha trabajado en sus compromisos de campaña durante el pasado proceso comicial y también cuando 
rindió protesta como Presidente de la República. “Sin embargo destaca lo que en este primer año de gobierno ha sido el 

esfuerzo para concretar reformas transformadoras en estos primeros 12 meses de gobierno con el respaldo de las principales 
fuerzas políticas y la decisión de los legisladores del país se han aprobado reformas que ponen al día el andamiaje 

institucional de nuestro país”, puntualizó. Al inicio de su gobierno, Enrique Peña Nieto señaló que asumió el reto “no sólo de 
administrar nuestro país, sino de transformarlo. Estamos aquí para mover a México hacia el gran futuro que le espera”. 
Añadió que “el gobierno de la República tiene visión y rumbo claro del país que quiere; son cinco grandes metas nacionales a 

las que aspiramos: lograr un México en Paz, tener un México Incluyente, alcanzar un México con Educación de Calidad para 
Todos, construir un México Próspero y hacer de México un Actor con Responsabilidad Global”. 
Gamboa insiste al PRD que regrese 
A sólo unas horas de que las comisiones unidas del Senado se reúnan para concretar la reforma política, con los votos del 

PRI, PAN y Partido Verde, el coordinador de los priistas, Emilio Gamboa, insistió en la necesidad de que el PRD regrese a la 

mesa de negociación y llamó a privilegiar el diálogo sobre la confrontación. Destacó que no escatimará esfuerzos “para 
mantener a todas las fuerzas políticas en la mesa de negociación de cara a las reformas en las que no sólo son útiles, sino 

necesarias las aportaciones de las distintas visiones que convergen en el Senado de la República”. 
Cita legislativa 

Este lunes al mediodía, con un edificio amurallado ante la amenaza de que se impedirá el avance de las reformas, los 

senadores de las comisiones de Puntos Constitucionales, presidida por Enrique Burgos; de Gobernación, encabezados por 
Cristina Díaz; Reforma del Estado, que lidera Miguel Ángel Chico Herrera, y Estudios Legislativos Segunda, que dirige 

Alejandro Encinas, están citados para aprobar la reforma política y que el martes sea discutida y aprobada por el pleno. 
Programada para aprobarse la semana pasada, para que este pasado fin de semana comenzara la discusión de la reforma 

energética, los perredistas concretaron una estrategia política que obligó al Senado a perder cuatro días en el calendario que 
tenía destinado para estos cambios constitucionales. Así, con los tiempos acotados, los senadores se enfilan a que este lunes 

concreten el primer paso de la reforma político-electoral y de ahí, el martes, se pase al Pleno, para que de manera inmediata 

la Comisión de Puntos Constitucionales entre a la organización de la reforma energética. 
Compromisos 

En su primera intervención como Presidente, Enrique Peña Nieto asumió 16 compromisos, entre los que destacan:  
 Poner en marcha un programa de prevención contra el delito; promulgar la ley de protección a las víctimas; promover 

la aprobación de un solo código penal para todos los estados; lanzar una cruzada nacional contra el hambre; un 

seguro de vida para ayudar a los hijos de las jefas de familia; y ampliar el programa 70 y Más para proteger a los 

adultos mayores. (Roberto José Pacheco, página web). 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

La Palabra del “Jefe” que faltaba: Mucho se ha dado a desear el articulista invitado que hoy, por fin, a tiempo y aquí, 
aborda la reforma constitucional energética. Frente a la iniciativa del gobierno, sobresale la voz de Cuauhtémoc Cárdenas, 

pero hacía falta, del otro lado del espectro ideológico y político, saber lo que piensa otro personaje clave de la historia 

mexicana y también ex candidato presidencial, Diego Fernández de Cevallos. Aunque no votaría por cualquiera de las 
presentadas, Diego no las descalifica pero aquilata su mejor sentido para que se llegue a una reforma que no sea “patriotera 

ni entreguista”, y me comenta que nada impide lograrlo este diciembre, convencido de que “tan criminal será no hacerla 
como hacerla mal…”. Propone que los involucrados hagan “un esfuerzo adicional para corregir, precisar y fortalecer” la 

reforma que se requiere. Lo que más llama mi atención es la recomendación de que un artículo transitorio establezca que el 

Estado, “en una primera etapa claramente definida”, solo pueda celebrar contratos de exploración y extracción de petróleo y 
sus derivados “en una zona o superficie del territorio nacional expresamente delimitada”. Una “prueba piloto”, pues, a fin de 

que cualquier ampliación de la superficie a explotar sea determinada, pero no por Pemex o cualquier otra instancia 
gubernamental, sino por el mismísimo Congreso de la Unión, con mayoría de dos terceras partes de sus integrantes (como 

cualquier reforma constitucional). Y para que Pemex no termine como “chatarra en venta”, recomienda que el gobierno 
asuma el pasivo de ¡400 mil millones de pesos! que arrastra por concepto de pensiones. Entre los problemas que encuentra 

en la iniciativa de su partido (al que diagnostica padecer un “proceso involuntario de autodestrucción”), es que deja 

“márgenes amplios e imprecisos para la legislación secundaria”, colocando a Pemex y a la CFE “ante graves riesgos y un 
futuro incierto, nada halagüeño para el país…”. Considera, eso sí, que abrir más la participación “es perfectamente racional, 

recomendable y absolutamente necesario”. De la del PRD (al que le ve como “único referente” el prestigio de Cuauhtémoc), 
dice que se limita a retomar las banderas de Lázaro Cárdenas, en vez de utilizar su capital político (es la segunda fuerza) para 

exigir al gobierno cambios y adecuaciones “sustantivos, que garanticen modernidad” y “aseguren la rectoría del Estado y su 

verdadera soberanía”. Respecto de la propuesta oficial, “da la impresión de que el gobierno privilegió envolverse a su modo 
en la bandera histórica de la expropiación petrolera”, pero ha fallado en la comunicación, porque no “precisa el qué, el cómo 

y el para qué del cambio que propone”. En la sociedad halla “sentimientos y percepciones encontrados”, así como una “gran 
desconfianza ante lo que puede llegar a ser la explotación irracional y abusiva de recursos no renovables”. Y de los 

extremistas que pretextan esta reforma para instaurar la barbarie, piensa que apuestan a la impunidad… pero “se saben 
socialmente muertos”. (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve…  

Elogio de “Los Chuchos”: Ahí estaban los cuatro el viernes, cenando en paz, sin ocultarse y sin llamar la atención. Como 
viejos amigos al final de la jornada en el Bistrot Mosaico de la Condesa. Los Chuchos en toda la extensión de la palabra: 

Ortega, Zambrano, Navarrete, Acosta Naranjo. Diez de la noche de la semana en que se fueron del Pacto por México. No sé si 
era una tertulia de rutina o una sesión de estrategia. Lo que haya sido, observándolos, observando lo frugal de la comida y la 

bebida, un poco de pan, algún plato al centro, una copa de vino, un vaso de whiskey, caí en la cuenta de que son el grupo en 
activo más duradero de la política mexicana. Y el más leal consigo mismo. ¿Quién recuerda una grieta en el cuarteto, quién 

escuchó a uno hablar mal del otro? Los Chuchos cenando luego de anunciar que no permitirán que se discuta la reforma 

política al vapor para después aprobar la energética en un albazo. De expresar que nada está acordado hasta que no esté 
acordado todo. Hoy que se cumple un año del Pacto por México, impensable sin el trabajo de estos cuatro, no hará daño 

reconocer que le aportaron con buenas artes un aire nuevo a la política mexicana tras la dura elección presidencial. Y que su 
esfuerzo por hacer posible la concordia fue sincero. Y que se movieron con habilidad para no caer emboscados por la 

izquierda, lopezobradorista y también perredista, que no sabe de otra ruta que la del pleito. Y de que en cada negociación 

pusieron el acento en la urgencia social. Se marcharon pasadas las once. Creo que con la satisfacción de la tarea cumplida. 
(Ciro Gómez Leyva, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 

:Que el martes 10 de diciembre el presidente Enrique Peña Nieto presentará en Guadalajara el Programa Nacional de 
Cultura, acompañado por el titular del Conaculta, Rafael Tovar y de Teresa. 

 Lo hará en cuanto termine la Feria Internacional del Libro, con la intención de engarzarla con uno de los mayores eventos del 
sector cultural del país. 

:Que, hablando de la FIL de Guadalajara, Josefina Vázquez Mota presentará hoy allí su tercer libro: El sueño que unió la 
frontera. Mexicanos que triunfan en Estados Unidos, de 328 páginas, con entrevistas a 65 inmigrantes en EU realizadas entre 

enero y septiembre de este año. 

 La ex candidata presidencial del PAN dice que no andaba rumiando su derrota ni estaba sumida en la depresión, sino muy 
activa en la escritura. 

:Que, por cierto, ahora sí se concretó la alianza entre Vázquez Mota, Ernesto Cordero y Juan Manuel Oliva para 
enfrentarse juntos a Gustavo Madero y no dejarle el camino fácil rumbo a la reelección. Inclusive hablan ya de la posibilidad 

de una candidatura única para evitar la segunda vuelta en el proceso interno. 

Pero a los aliancistas les falló el cálculo en su primera maniobra, al retirarse el sábado de la sesión extraordinaria del Consejo 

Nacional panista, ya que dejaron en el aire la aprobación del reglamento para elegir a su nuevo dirigente. ¿Resultado? 
Madero puede seguir semanas o meses al frente del PAN, mientras no haya reglas para sucederlo. 

:Que en la PGR dicen que la llegada de Renato Sales Heredia a la institución ha permitido que no se vengan abajo los 
asuntos más importantes. 

A él se debe que Rafael Caro Quintero no esté del todo tranquilo, pues Sales impulsó llevar el asunto a la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación, con el propósito de que el narcotraficante regrese a prisión. 

Ahora falta que den con él. 

:Que la crema y nata del PRD acudirá hoy lunes a la presentación del informe anual de actividades del diputado Luis 

Espinosa Cházaro en Cuajimalpa. 

 Pero más allá de la asistencia de Jesús Zambrano, Silvano Aureoles, Jesús Ortega y Carlos Navarrete, además de 

Miguel Ángel Mancera, quien sigue sin filiación partidista, los organizadores del acto prevén como “plato fuerte” un 
importante anuncio sobre las definiciones perredistas acerca del Pacto por México.(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
Se ve, se siente: fAlgunas manifestaciones y plantones en México surgen por la indignación de la gente. Otras porque la 

experiencia demuestra que protestar en las calles es la única manera de obtener la atención de la autoridad. Otras más son 

un simple negocio: los grupos de poder saben que marchar por las calles es una inversión que produce pingües ganancias. En 
1968 los manifestantes salían a las calles con miedo. Ya sea en la marcha del 1o. de agosto de 1968, que recorrió 

Insurgentes encabezada por el rector de la UNAM Javier Barros Sierra, o en la impresionante manifestación del silencio del 13 
de septiembre de 1968, los participantes tenían miedo porque conocían la violencia con la que actuaba la autoridad en 

México. En la matanza de la Plaza de las Tres Culturas de Tlatelolco el 2 de octubre de 1968 o en la del jueves de Corpus del 

10 de junio de 1971 se hizo evidente la facilidad con la que la autoridad actúa con violencia mortífera. Hoy los grupos que 
organizan manifestaciones saben que las fuerzas de seguridad se desplegarán, en la inmensa mayoría de los casos, para 

protegerlos antes que para reprimirlos. Los grupos que organizan manifestaciones hoy en México no sólo no suelen enfrentar 
represión, a menos de que sean extremadamente violentos, sino que reciben importantes beneficios monetarios y en especie 

por lo que a veces no son más que actos de extorsión. Las secciones de la CNTE se manifiestan porque tienen confianza de 
que recibirán sus pagos habituales sin presentarse a trabajar, pero también que lograrán concesiones adicionales de las 

autoridades. El gobernador Gabino Cué de Oaxaca ha entregado más de mil millones de pesos a organizaciones que se 
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dedican a realizar manifestaciones. Grupos como Antorcha Campesina, el Frente Popular Francisco Villa y El Barzón viven del 

dinero que obtienen a cambio de sus marchas y presiones. La situación ha llegado al grado de que los líderes alquilan sus 

organizaciones para llevar a cabo movilizaciones para otros grupos políticos. Realizar una manifestación profesional requiere 
de una inversión. Hay que trasladar a los participantes al lugar de la marcha, lo cual requiere la contratación o el secuestro de 

vehículos. Hay que alimentarlos y a veces pagarles, ya sea en dinero o en especie. En algunas ocasiones el pago a los 
manifestantes lo realiza directamente la organización convocante; en otras, somos los contribuyentes, como en el caso de la 

CNTE, cuyos maestros reciben sus quincenas aunque no se presenten a trabajar y cuyos ascensos y bonos son condicionados 

por los líderes a su participación en cierto número de movilizaciones. La inversión incluye la compra o alquiler de templetes y 
equipo de sonido que permiten a los líderes encabezar los coros tan característicos de esta conducta colectiva: "Se ve, se 

siente, el (ponga usted el nombre) está presente...". Cada año hay más de 8 mil manifestaciones en el Distrito Federal. El 
fenómeno se repite en estados como Oaxaca y Guerrero. Esta proliferación es consecuencia de que en esos lugares del país 

hay claros incentivos económicos y de otro tipo para la realización de las marchas. En otras entidades del país, en cambio, las 
movilizaciones son mucho menos frecuentes o casi inexistentes. A pesar de que pueda haber las mismas o mayores razones 

para la protesta, la autoridad no aporta los incentivos que alimentan el fenómeno. El ser humano es predecible en sus 

actuaciones económicas y sociales. Un comportamiento no se repite una y otra vez a menos de que existan los incentivos 
necesarios. En un país con una economía pobre y sin crecimiento económico, el negocio de las manifestaciones se ha 

convertido en una rentable manera de ganarse la vida para algunos. 
CERCO AL SENADO  

En 2006 Andrés Manuel López Obrador bloqueó el Paseo de la Reforma durante seis semanas. Hoy promete cercar el Senado 

por tiempo indefinido para impedir la aprobación de la reforma energética. ¿Podrá realmente impedir la reforma con esta 
táctica? ¿Afectará más el Paseo de la Reforma? (Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Primer año de Peña: la cantidad y calidad de las reformas: El primer año de Peña será recordado como el de las 

reformas. Ha sido un gran éxito, si el criterio de evaluación es la cantidad de reformas aprobadas. Lo que está por verse es la 
calidad de dichas modificaciones constitucionales y legales y, por tanto, el impacto que tendrán sobre la economía del país. 

Durante el primer año del gobierno de Peña se aprobó la misma cantidad de reformas que en 14 años en los que gobernaron 
cuatro presidentes: Salinas, Zedillo, Fox y Calderón. Se trata de un extraordinario récord que hay que reconocerle al 

gobierno actual. De 1993 a 2007 se aprobaron cinco reformas estructurales en materia económica: en 1993, el Tratado de 

Libre Comercio de América del Norte y la autonomía del Banco de México; en 1997 se creó el sistema del ahorro para el retiro 
con las Afores; en 2006 se promulgó una nueva Ley de Presupuesto y Responsabilidad Fiscal y Hacendaria, y en 2007, la 

reforma a las pensiones del ISSSTE. En un año, el primero de Peña, se han aprobado también cinco reformas en materia 
económica: 1) de telecomunicaciones, 2) de competencia, 3) de contabilidad gubernamental, 4) de disciplina fiscal a los 

estados y municipios, y 5) financiera. Insisto: en cuanto a número, el récord es impresionante. Ahora pasemos al otro criterio 

para evaluar las reformas, es decir, su calidad, para ver si el impacto será positivo, neutral o negativo en la economía. De las 
cinco arriba mencionadas, la que ya está completa y podría tener un impacto positivo inmediato es la financiera, que 

recientemente fue aprobada en ambas cámaras. Esta reforma permitirá que los bancos cobren más rápidamente las garantías 
de sus préstamos inactivos, lo cual incentivará el crédito al sector privado. Con más crédito habrá más inversión y 

crecimiento. Un estudio de un banco mexicano calcula que la reforma financiera podría significar un crecimiento de hasta 0.75 

más en el PIB mexicano del año que entra. Nada despreciable, si tomamos en cuenta que este año el país tan sólo crecerá en 
alrededor de un punto del PIB. En este sentido, la reforma financiera, de la cual se ha hablado poco, creo que sí será un éxito 

de esta administración. Desafortunadamente, todavía no podemos decir lo mismo de las reformas de telecomunicaciones y 
competencia económica. Lo que aprobó el Congreso fueron enmiendas constitucionales. Falta la legislación secundaria que 

tendría que haberse aprobado estos días. Pero hay tantos temas legislativos en la agenda, que ya los diputados y senadores 
anunciaron que no cumplirán con el plazo legal y que las modificaciones a las leyes se harán hasta el año que entra. Así que 

tendremos que esperar hasta 2014 para poder evaluar si estas dos reformas efectivamente tendrán un impacto positivo sobre 

la economía. Con un detalle: mientras se siga retrasando la aprobación de las leyes secundarias en estas materias, las 
empresas del sector no invertirán por la falta de certidumbre, lo cual podría tener un efecto negativo sobre el crecimiento 

económico en el corto plazo. Sobre las reformas de contabilidad gubernamental y de disciplina fiscal a los estados y 
municipios, en principio podrían tener efectos positivos para controlar el gasto desmedido, abusivo, improductivo y 

fraudulento de los gobiernos locales. Todo dependerá, empero, de cómo se implemente la nueva legislación y qué tanto se 

castigue a los que la incumplen. A propósito no incluí en la lista de reformas de este año a la mal llamada reforma fiscal. 
Como dije en su momento, más que reforma se trata de otro parche a la legislación tributaria. Aquí me parece que el 

gobierno priista perdió al aliarse con el PRD de Los Chuchos aprobando una legislación que sube los impuestos a los que ya 
pagan y, sobre todo, que autoriza un mayor déficit público. Más que verle un efecto positivo en el largo plazo, veo con 
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preocupación el regreso de las épocas de más deuda pública. Tampoco incluí otra reforma que podría tener un impacto 

positivo sobre la economía en el muy largo plazo: la educativa. Todavía está por verse qué tan a fondo implementará el 

gobierno federal la nueva legislación para premiar o castigar a los maestros con base en sus evaluaciones. Y finalmente está 
la madre de todas las reformas, la energética, que todavía tiene que aprobar el Congreso. A estas alturas no sabemos qué 

pasará. Tenemos que esperar. Lo que sí podemos afirmar es que el récord de reformas estructurales aprobadas durante este 
primer año de Peña es impresionante en número, pero está por verse si resultarán de buena calidad y, por tanto, generarán 

un mayor crecimiento económico. (Leo Zuckermann, página web)  

El Universal-Bajo Reserva… 

El fuego amigo en el PAN 

UN PACTO han alcanzado los diferentes grupos del PAN que buscan la presidencia del partido. Nos dicen que los panistas, 

comandados por Luis Alberto Villarreal en la Cámara de Diputados, y por Jorge Luis Preciado, en el Senado, han acordado 
que a pesar de la guerra interna que tienen algunos de los legisladores de sus bancadas por el proceso de sucesión de la 

dirigencia, todos trabajarán juntos para sacar este mismo año las reformas, en especial la energética. Una vez cumplido este 

objetivo, a partir de enero se acaba la unidad y todos tendrán que ponerse el chaleco blindado para aguantar el fuego amigo. 

EL INSTITUTO Federal Electoral volverá a renovar su presidencia de Consejo General este miércoles. En este mecanismo de 
presidencia rotatoria ahora entrará en funciones la consejera María Marván Laborde. La estrategia de los cuatro consejeros 

subsistentes en la institución: Benito Nacif, Marco Antonio Baños, Lorenzo Córdova y la misma Marván, es llevar a cabo cada 

mes una ceremonia de toma de protesta del nuevo presidente para mandar un mensaje a los diputados federales de que 
incumplen la Constitución al no concretar los relevos para mantener la operación normal del IFE. Sin embargo, el mensaje al 

parecer no ha llegado a San Lázaro. 

ESTA VEZ el gobierno capitalino logró salir airoso de la jornada de manifestaciones, que en muchas instancias locales y 

federales se vislumbraba como de alto riesgo. El equipo del jefe de gobierno, Miguel Ángel Mancera, logró prácticamente 
tener un saldo blanco, en gran parte, por la estrategia de no impedir que el grupo de los llamados anarquistas llegara hasta el 

Zócalo. Al no enfrentar a granaderos contra anarquistas la marcha de la CNTE y el mitin de Andrés Manuel López Obrador 
lograron llevarse a cabo sin sobresaltos. Los choques entre policías y anarcos fueron menores, se dieron de manera focalizada 

y con casi daños nulos para los comercios. Ya le tocaba al DF. 

ORGANIZACIONES no gubernamentales están a la expectativa de lo que será el Programa Nacional de Derechos Humanos 

2013-2018 que debe ser presentado en los próximos días por el gobierno federal. Los activistas desconocen el plan debido a 
que desde hace dos meses la Secretaría de Gobernación los convocó a una consulta, pero ya no han recibido más información 

sobre los avances en su elaboración, la cual está a cargo de la subsecretaria de Asuntos Jurídicos y Derechos Humanos de 
esa dependencia, Lía Limón. Los activistas dicen que esperan que el programa contenga estrategias reales y medibles, para 

que no se convierta en un pliego de buenas intenciones como lo han sido los anteriores programas sexenales. Pronto se verá. 

EL GOBIERNO de Gabino Cué no resuelve los problemas que brincan por todos lados en Oaxaca. Sin embargo, su equipo sí se 

da el tiempo para realizar seguimiento de periodistas que son enviados de la Ciudad de México para la cobertura de los 

múltiples conflictos. Mientras padres de familia y miembros de la Sección 22 del sindicato magisterial, bajo control de la 
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, sostienen enfrentamientos por el control de las escuelas, las 

autoridades del gobierno estatal prefieren perder su tiempo siguiendo y fotografiando a reporteros de los medios nacionales. 
(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

¿QUIÉN DICE que no se puede? Al menos los senadores parece que ya le encontraron el modo a la reelección inmediata. 

EN UN SORPRESIVO acto de malabarismo legislativo, planean aventarse una chicana de alta escuela al introducir el polémico 

tema en un transitorio. 

EL TRUCO ESTÁ en que ese artículo tiene como fin impedir la reelección inmediata de legisladores, pero al estar como un 
transitorio de la ley, se le “apartará” en la discusión. 

ESTO SIGNIFICA que la prohibición sólo será efectiva si logra reunir el voto de las dos terceras partes de los senadores… lo 
cual es prácticamente imposible que ocurra. 

YA SE DESCUBRIÓ una nueva propiedad del petróleo: unir a los hermanos distanciados. 

EN LA LLAMADA “defensa del petróleo”, parece que los perredistas terminarán por reencontrarse con su otrora líder, Andrés 
Manuel López Obrador. 

EL CAMINO para el reencuentro fraterno quedó allanado cuando Jesús Zambrano se levantó de la mesa del Pacto por México 
al que amenaza con no regresar. 

FALTA VER si el perredismo se suma al radicalismo de Morena o si mantiene una oposición moderada. 

LO CURIOSO es que, por cualquiera de esas dos vías, el PRD estará contribuyendo no a defender el petróleo sino a sus 
verdaderos dueños: la mafia sindical, los contratistas apadrinados desde el gobierno, al crimen organizado que ordeña 

ductos… 

PORQUE es a ellos a quienes realmente conviene que Pemex no cambie, que se mantenga como un monopolio y siga sin 

atreverse a enfrentar la competencia de particulares. 

NADIE SABE para quién trabaja. ¿O sí lo sabrán Andrés Manuel y sus muchachos? Es pregunta de alto octanaje. 

ALGO IMPORTANTE se espera que ocurra mañana en la Secretaría de Educación Pública. 

SE HA VISTO al personal trabajando horas extra para darle los últimos toques a lo que se antoja como un importante 

cónclave en el que hasta podría aparecerse Enrique Peña Nieto. 

POR LO PRONTO a los empleados ya les avisaron que habrá un fuerte dispositivo a cargo del Estado Mayor Presidencial. 

HAY QUIENES dicen que será sólo un acto protocolario para lanzar un programa de gobierno, pero otros no descartan un 
fuerte apretón de tuercas debido a que la reforma educativa nomás no termina de aterrizar. 

EN EL CANDENTE TEMA de los “moches” en Querétaro, al diputado Marcos Aguilar le podría salir el tiro por la culata. 

EN SU INTENTO por deslindarse del cobro de comisiones -por no llamarle extorsiones- a cambio de la llegada de recursos 
para las entidades, el legislador afirmó que el alcalde de Tolimán, Edgar Montes Benítez, recibió una oferta de un millón de 

pesos para inventar historias sobre los “moches” a panistas. 

SIN EMBARGO, el edil ya salió a desmentirlo: que él no sabe ni de moches, ni de presiones, ni mucho menos del millón. 

POR LO PRONTO, allá en Querétaro sólo hay una cosa segura: la Procuraduría estatal comenzará a citar en estos días a 

tooodos los involucrados en el Moche-Gate… empezando por los alcaldes. (Redacción, página 10) 
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      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS 
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